

02 Sep 2023 -14:08

La ministre Zakia Khattabi lance l'Agora citoyenne sur la transition juste

La ministre fédérale du Climat, de l'Environnement, du Développement durable et du Green Deal, Zakia Khattabi, a lancé aujourd'hui l'Agora citoyenne sur la transition juste. 65 citoyen-ne-s, ainsi que des personnes en situation de précarité, se sont réunis pour la première fois afin de débattre de la question suivante « à quelles conditions la transition écologique doit-elle répondre pour être juste ? »

Les citoyens exploreront durant quatre week-ends les enjeux d'une transition écologique juste, débattront des solutions et apprendront les uns des autres. La plateforme citoyenne a été préparée en collaboration avec les organisations Democratic Society et Particitiz, expertes dans l'organisation de processus citoyens en Belgique et à l'international.

Dans son discours d'ouverture, la ministre Khattabi a souligné l'importance de démocratiser le débat sur la transition écologique : « Nous avons fait le choix de cet exercice délibératif par conviction. Par la conviction que, si les objectifs de transition sont connus, la façon de les atteindre doit encore se construire ensemble. Par la conviction, également que chaque voix compte. Par la conviction que vous êtes les mieux placés pour nous apprendre sur votre quotidien et vos réalités de terrain. Par la conviction que c'est dans le dialogue que nous définirons les conditions d'acceptabilité des grands changements à venir. »

Un peu plus loin, elle s'est également penchée sur la suite des événements : « C'est pourquoi je m'engage à ce que les résultats de vos débats puissent nourrir la Conférence pour une Transition Juste en Belgique et inspirer les pouvoirs publics auxquels vous souhaitez vous adresser. »

Un participant à la plate-forme citoyenne a résumé son expérience de la première session comme suit : « Dans mon groupe, il n'y a personne qui se ressemble. Cette diversité est très enrichissante et nous permet de nous confronter à différentes perspectives ainsi que de rencontrer de nouvelles personnes. De mon côté, je suis le plus jeune participant de l'Agora. C'est ma génération qui va profiter ou subir les décisions qui sont prises par le gouvernement, alors c'est important pour moi de nous représenter. » Isaïa, 16 ans.

Contexte :

Le mardi 24 mai 2022, c'est en présence de plus de 200 parties prenantes que la ministre fédérale du Climat, de l'Environnement, du Développement Durable et du Green Deal, Zakia Khattabi, donnait le coup d'envoi de la politique belge en matière de transition juste. Au centre de cette présentation, la création du Haut Comité pour une transition juste présidé par les professeurs Béa Cantillon et Marek Hudon: un groupe de 22 experts chargé de remettre un rapport à l'attention de la ministre et des institutions belges en octobre. Ce rapport devra répondre à la question suivante : « comment

organiser et instituer la transition juste en Belgique » et sera publié comme contribution scientifique en vue de la Conférence sur la transition juste en Belgique qui se tiendra les 8 et 9 novembre prochains.

Dans un second temps, la ministre a initié le Forum pour une transition juste pour impliquer la société civile. Il a eu lieu en 3 phases : une phase exploratoire sous forme de questionnaire, des journées de tables rondes autour de diverses thématiques (emploi et formation, agriculture, mobilité, logement, soins de santé, genre et précarité), pour aboutir à un rapport qui servira de contribution pour la Conférence des 8 et 9 novembre, disponible dès à présent sur <https://www.justtransition.be/fr/contribution-de-la-societe-civile-organisee>

Le troisième volet, lancé ce samedi 2 septembre, vise à inciter la population à témoigner de sa propre expérience après les experts scientifiques et la société civile. Pour ce faire, Zakia Khattabi a opté pour la méthodologie unique d'une Agora citoyenne.

Zakia Khattabi, ministre du Climat, de l'Environnement, du Développement durable et du Green Deal
Tour des Finances
Boulevard du Jardin botanique, 50 - 5e étage
1000 Bruxelles
Belgique
+32 2 220 20 11
<https://khattabi.belgium.be>
info@khattabi.fed.be

Adrien Volant
Porte-parole (FR)
+32 497 82 39 56
adrien.volant@khattabi.fed.be

Maurane Colson
Porte-parole (NL)
+32 476 34 68 64
maurane.colson@khattabi.fed.be